



INSTITUTO DE ECONOMÍA Y EMPRESA
www.iee.edu.pe



Serie ARTÍCULOS¹
n° 60

...LA ECONOMÍA PERUANA ATRAPADA EN EL CORTO PLAZO...

Francisco Huerta Benites²
institutoeconomia@iee.edu.pe

Lima, 17 octubre 2018



Premio PODER
al Think Tank
de regiones 2014
INSTITUTO DE ECONOMÍA
Y EMPRESA

¹ Es un artículo del Instituto de Economía y Empresa (IEE), y que trata de temas diversos de economía, desarrollo y negocios. Usualmente son escritos debido a la importancia coyuntural y estructural del tema, y/o a solicitud de publicaciones impresas y digitales de diversas instituciones del país. Los números anteriores de esta serie, de la serie de "AZ" (117 ediciones), de "temas de desarrollo", y otros artículos en diversos medios, se pueden hallar en www.iee.edu.pe

² El autor es director/consultor/investigador del IEE. Actualmente desarrolla asesorías en desarrollo de negocios y finanzas a empresa minera no metálica; en financiamiento internacional a ifnb; y, en proyecto de APP a organización privada.

La economía peruana atrapada en el corto plazo

Las noticias y comentarios económicos actuales, se centran en si el aumento del PBI llegará al 4% este año, qué tanto afectará el “ruido” político, así como cuál sería el “precio del dólar” a fin de año. En el IEE hemos hecho cálculos en base a dinámicas sectoriales esperadas, ello nos indicaría que el PBI no llegaría a tal número, quizás termine con una o dos décimas menos. El sol se ha estado depreciando por la “guerra comercial”, aversión al riesgo de países emergentes por turbulencia financiera global y, en menor medida, por razones internas; se podría esperar que culmine el año con un precio entre 3,2 y 3,3 soles/dólar.

2

Asimismo, en lo político creemos que estamos pasando del riesgo a la incertidumbre, la “clase política” deberá estar a la altura de las exigencias, ya que hasta ahora ha sido parte del problema y no de la solución.

Factores internos y externos

Se atribuye tal comportamiento de la economía a *factores externos* (precio del cobre y oro por debajo de proyectado por restricciones comerciales, por volatilidad financiera, y en menor medida por aumento del precio del petróleo³) y a *factores internos* (crecimiento de inversión pública por debajo de lo esperado y por “ruido” político).

En realidad, se respira fuerte inestabilidad en el campo político, estamos pasando del riesgo a la incertidumbre que tendrá efectos en la economía, este y el año siguiente (que sería atenuado por la actividad de inversión y producción minera).

Brecha negativa del producto

Se evidencia una brecha negativa del producto (diferencia entre producto efectivo y producto potencial), que además sin evidencias claras de presiones inflacionarias, daría espacio para una política monetaria expansiva (como en efecto está haciendo el BCRP, manteniendo su tasa de interés de referencia, y reduciendo tasas de encajes).

Sin embargo, no hay mucho espacio para políticas fiscales expansivas, considerando el gasto público proyectado y las metas fiscales. Lo que se debe hacer es mejorar

³ En los últimos doce meses el precio del barril de petróleo de la OPEP ha aumentado un 47,72%. <https://datosmacro.expansion.com/materias-primas/opec>

capacidad de ejecución del gasto, en particular de la Reconstrucción con Cambios (RCC) buscando esquemas de proyectos más eficientes⁴

Más allá del corto plazo

Es aceptado que en nuestro país hay que cambiar, digamos progresivamente, el modelo de crecimiento basado en la captación de la riqueza proveniente de los recursos naturales para dar paso a un mejor aprovechamiento de los recursos productivos.

Esta nueva estrategia de crecimiento debe basarse en más y mejor inversión pública, un mayor apoyo al sector privado y, sobre todo, en el impulso a la productividad y la innovación aplicada al desarrollo de empresas competitivas.

Empresas deben mejorar

La data en el Perú muestra con claridad que casi todas las empresas son de tamaño mínimo y escasa productividad, que mayormente operan en la informalidad y al margen de las regulaciones, y que debido a ello no cuentan con acceso a financiamiento suficiente para expandir sus negocios y lograr así insertarse en cadenas de valor internas ni menos globales.

Hay estudios que evidencian que el beneficio que las empresas obtienen al permanecer en estas condiciones (informalidad), les permite continuar operando en los mercados, desplazando a los emprendimientos con mayor valor agregado y potencial productivo. Este fenómeno ilustra que los síntomas de la baja productividad no actúan aisladamente y en un solo sentido, sino que coexisten y se refuerzan entre ellos.

Finalmente

Comencemos a mirar con atención más allá del corto plazo haciendo las reformas necesarias, pero manteniendo los equilibrios macro básicos con una menor distorsión en precios relativos. Por ejemplo, hay experiencias económicas sectoriales positivas que, con algunos cambios necesarios, deberíamos replicar en otros sectores. Tenemos enormes potencialidades, el futuro se construye!!!

⁴ Un esquema tipo PMO (project management office) sería recomendable, el esquema de proyectos de los "panamericanos" podría ser útil considerar.



Francisco Huerta Benites
Instituto de Economía y Empresa
ongd "Ciudad Feliz"
www.iee.edu.pe

Lima, 17 octubre 2018